Mesa 45 "Crisis y transición en el orden mundial. Pensando el mundo post-pandemia desde la hegemonía, la comunicación y la geopolítica" de las XV Jornadas de Sociología de la UBA

Autor: Tomás Medina

Año: 2023

Título 1) Dilma Rousseff al frente del "Nuevo Banco de Desarrollo" (NBD) del

BRICS: ¿Puede cumplirse el objetivo de ayudar a crecer sin asfixiar a los

países?

Subtítulo 1) Introducción:

"Voy a luchar y lucharé como lo hice durante toda mi vida. Yo comencé luchando

en una época en que era muy difícil hacerlo. Era la época de la dictadura abierta y descarnada, aquella que torturaba y mataba. Ahora vivo en una democracia y, de

to south and a quote to taraba y mataba. This is a vivo on and domostable y, as

alguna forma, tengo mis sueños torturados, mis derechos torturados. Pero no van

a matar en mí la esperanza. Porque sé que la democracia es siempre el lado

verdadero de la historia. Quien me enseñó esto fue la historia de mi país. Fueron

decenas, centenas, millares de personas que a lo largo de mi generación lucharon por la democracia. No comenzó el fin. Estamos al comienzo de la lucha. (...) Me

quedaré aquí, luchando, luchando porque soy la prueba de esta injusticia." Dilma

Rousseff Pronunciamiento público del 18 de abril de 2016.

El 31 de agosto de 2016 Dilma Rousseff fué destituida como presidenta de Brasil acusada

de corrupción (cargo que ocupaba desde 2011, con una reelección mediante en 2015),

abriéndose una etapa de retroceso en materia tanto económica como de derechos, a su vez

provocando graves perjuicios a la institucionalidad brasileña debido a las graves denuncias

acerca de la (no) imparcialidad del fallo judicial, en lo que fué un proceso de

desestabilización política en el país sudamericano que derivó en un golpe de estado y

desencadenando una crisis en materia social y política.

No obstante, con el fracaso del gobierno golpista de Michel Temer y los malos

resultados en materia social y política de Jair Bolsonario, sumado al desmantelamiento

de los hilos reales que motivaron el golpe, donde el objetivo no era "castigar la

corrupción y moralizar el país"¹, sino - como marca la historia latinoamericana - :

"Cuando la democracia produce resultados democráticos, cuando sirve para afirmar

derechos ciudadanos, en América Latina, esa democracia se cancela y surgen los

¹ Alrededor de 60% de los representantes legislativos brasileños tiene causas judiciales pendientes, gran parte de ellas por corrupción. 36 de los 65 miembros de la Comisión de impeachment, que elaboró el informe favorable a la destitución de Dilma Rousseff, enfrentan

acciones judiciales por los más diversos delitos. (Anderson, P (2016), pág. 28)

1

golpes de Estado" (Anderson, P (2016), pág. 80), se da la excarcelación de Lula Da Silva tras 19 meses preso² y la comprobación de las múltiples deficiencias en la investigación que llevó a su sentencia: esto abrió un proceso de contraofensiva donde el ex presidente vuelve a insertarse en la política nacional, presentándose a elecciones, generando alianzas con otras fuerzas políticas de cara al ballotage y pudiendo revertir la imágen negativa que había tenido años antes, obtiene una ventaja muy reñida que lo colocan como presidente del país desde el 1ro de enero del 2023.

El mandatario se pone al frente de la integración Brasileña al escenario internacional no sólo desde la construcción de la unidad regional por vía del MERCOSUR y la UNASUR, proponiendo incluso la creación de una moneda única para poder salir de la encrucijada de la falta de divisas estadounidenses en muchos países de la región, cuestión que en la actualidad como en el pasado sigue siendo uno de los mayores obstáculos al progreso de los países Latinoamericanos, sino también, desde el realineamiento con el BRICS, dejando atrás la política Bolsonarista.

El 13 de abril de 2023 en lo que es un acontecimiento histórico, Dilma Rousseff, acompañada del presidente Lula I. Da Silva, asumió al frente del Nuevo Banco de Desarrollo (NBD) del BRICS.

"La época en que Brasil estaba ausente de las grandes decisiones mundiales ya es cosa del pasado. Estamos de vuelta en la escena internacional después de una ausencia inexplicable", dijo Lula antes de su encuentro con Xi Jinping.³

El bloque geopolítico del BRIC (integrado en un primer momento por Brasil, Rusia, India, China y luego la incorporación de Sudáfrica en 2010 y posiblemente puedan incorporarse Argentina, Egipto, Irán, Etiopía, Arabia Saudí y Emiratos Árabes Unidos como nuevos miembros del bloque a partir del 1 de enero de 2024), entra en la escena global como tal en el año 2009 con su I Cumbre de mandatarios. Aunque el acrónimo aparece en 2001⁴, desde los '80 ya se comenzaba a hablar de los denominados "países emergentes" cuando los organismos internacionales observan el crecimiento sostenido y a grandes tasas de algunos de ellos, que iban perfilándose a convertirse en grandes potencias económicas. En la actualidad, los países plenos, en su conjunto

² BBC: "Liberan a Lula: el expresidente de Brasil sale en libertad tras pasar 19 meses preso por un caso de corrupción": 8 de noviembre de 2019.

³ Diario El Mundo: "Lula arropa a Dilma Rousseff al frente del banco de los BRICS". Jueves, 13 abril 2023.

⁴ Schulz, J. S. (2018): "Aproximaciones al estado de situación geopolítica actual. Nuevos actores, conflictos y escenarios para la construcción de un orden mundial multipolar" (p. 12)

representan el 24% del PIB mundial y su banco, el Nuevo Banco de Desarrollo (NBD), con un capital de 100.000 millones de dólares ahora es dirigido por Dilma Rousseff: sin dudas se perfila como una alternativa al Banco Mundial (BM) y al Fondo Monetario Internacional (FMI), en lo que comienza a ser una posible reestructuración geopolítica y económica mundial.

Desde el 2015, según un informe del FMI, el ranking mundial de economías según su PBI indica que China desplaza a EEUU en el primer puesto, con 18.979 mil millones de dólares por poder paritario de compra (PPP). A la economía China le siguen EEUU, India, Japón, Alemania, Rusia, Brasil, Indonesia, Reino Unido y Francia (de las 10 principales economías, 5 pertenecen al BRICS más Indonesia).⁵

"Yo sueño que el BRICS pueda crear una herramienta de desarrollo (...) que preste dinero con la perspectiva de ayudar y no de asfixiar a los países", dijo Lula da Silva en la asunción de Dilma Rousseff. ⁶

Los actores principales que entran en disputa, como "campos de fuerza" contradictorios y enfrentados en el tablero internacional son, por un lado, el bloque geopolítico BRICS-Ampliado (BRICS+), quienes han sido denominados países o economías emergentes por ser en gran medida territorio de deslocalización de los capitales a interés globales⁷, de esa manera adquirieron inversiones y su consecuente crecimiento económico del PBI y, mientras tanto, se generó una caída en las tasas de crecimiento de los países considerados históricamente como centrales. Por el otro lado encontramos el "unipolarismo globalista" bajo la égida de EEUU junto a quién, como principal socio estratégico, aparece la OTAN aunque esta relación no se da sin generarse discusiones y conflictos de intereses en el seno de la Unión Europea producto en gran medida del conflicto Rusia-Ucrania que afecta intereses Estadounidenses. Pese a esta situación, en la actualidad la postura de alineamiento a los EE.UU sigue ejerciendo la hegemonía dentro del grupo de los países europeos. Describiremos en primer lugar ambos campos de fuerza, para luego poder analizar la nueva arquitectura económica que está en disputa en el escenario internacional.

Subtítulo 2) BLOQUE MULTIPOLARISMO - BRICS:

⁵ Bruckmann, M. (2018) América Latina y la nueva dinámica del sistema mundial, en: Revista América Latina en Movimiento No. 534: Integración en tiempos de incertidumbre. (p.1)

⁶ Portal Telesur TV: "Brasileña Dilma Rousseff asume presidencia del Banco BRICS". Publicado 13 abril 2023.

⁷ Dierckxsens, W., Piqueras, A. y Formento, W. (2018) Los imperios financieros y la geopolítica. En: El capital frente a su declieve. Fin de unipolarid ad global: ¿Transición al poscapitalismo? (p. 73)

Con el ascenso sostenido de China como potencia mundial se comenzó a poner en disputa la noción del mundo unipolar, pero esta situación no se dió sin generar una gran resistencia. Cómo señalan Dierckxsens, W., y Formento, W. (2016) sobre la resistencia por parte del FMI a aceptar el yuan como moneda de reserva internacional:

"Los BRICS expresan en su primer momento una relación estratégica subordinada a los intereses financieros globalistas (2008-2010). Luego (al no ser aceptados como verdaderos socios en el Fondo Monetario Internacional -FMI-) buscan definida y agresivamente su propio espacio geopolítico. Originalmente, el FMI había propuesto en 2010 anunciar un cambio de moneda internacional en 2014 a partir de los Derechos Especiales de Giro (DEG's) para posponerlo luego a una fecha antes de finalizar el año 2015. El 11 de agosto de 2015 en el FMI decidieron posponer la inclusión del yuan a la nueva canasta de monedas y sus respectivos valores para el 30 de septiembre de 2016. La aceptación del yuan hubiera sido el primer paso en firme para que fuese considerado como una moneda de reserva internacional. Hartos de ser engañados (negados), a partir de julio de 2014, los BRICS-Multipolares no financieros, plantean en Brasil su programa de nueva arquitectura económica, financiera, política y cultural. A partir de ello el multipolarismo de los BRICS adquiere mayor agresividad y el FMI aceptará al Yuan en su canasta recién el 1 de octubre de 2016". 8

Cuando su peso en la economía real a nivel mundial se vuelve destacable, China, al no ser aceptada como verdadero socio en el FMI, busca su propio espacio geopolítico, es en este sentido que surge el BRICS como una nueva "unidad policéntrica de producción y capital real", que contrasta fuertemente con las formas financieras unipolares nutridas esencialmente de "capital ficticio o financiero" que dependen en gran medida de la supervivencia del dólar⁹.

El BRICS, en contraposición a las políticas que promueve el G7, está potenciando políticas dirigidas al multilateralismo y al desarrollo global mutuo, desarrollando foros multilaterales de gran importancia geopolítica, donde participan los jefes de Estado de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica como miembros plenos, y países invitados que constituyen el grupo BRICS-ampliado (BRICS+). En la última reunión del BRICS+ el 24 de junio de 2022, conmemorando la XIV reunión de jefes de Estado del grupo, participaron los jefes de estado de Argentina, Indonesia, Tayikistán, Irán, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Nigeria, Tailandia y Senegal. Entre los principales temas que

⁸ Dierckxsens, W. y Formento, W. (2016). "Batalla de imperios financieros por el mundo. ¿Un mundo en transición histórica?", capítulo 1 de Geopolítica de la crisis económica mundial. Globalismo vs. Universalismo, Editorial Fabro. (p. 10)

⁹ Dierckxsens, W., Piqueras, A. y Formento, W. (2018) Los imperios financieros y la geopolítica. En: El capital frente a su declieve. Fin de unipolarid ad global: ¿Transición al poscapitalismo? (p. 68)

formaron parte de la agenda estuvieron la transferencia de tecnología, la cooperación sanitaria, la lucha contra la pobreza, el desarrollo armónico con el medio ambiente y la complementariedad económico-financiera y comercial del bloque.¹⁰

Este bloque geopolítico-estratégico mundial, desarrolló un Banco de Desarrollo (NBD), un Fondo de Reservas de Contingencia (CRA) y se están dando las condiciones para llegar hacia un Sistema de Transferencias Internacionales propio, no atado al dólar como lo son las recientes transferencias comerciales en Yuanes entre Argentina y China¹¹, entre los instrumentos más importantes, que comienzan a disputar los intereses Estadounidenses y modificar el peso relativo de los actores. Cuenta además con un Banco Asiático de Inversiones e Infraestructura (BAII), necesario para el proyecto más ambicioso que está impulsando actualmente China y que pretende productivo-comercial desarrollo а escala mundial, impulsar fundamentalmente entre europa y asia, el plan económico-estratégico de la Nueva Ruta de la Seda (NRS)¹².

Subtítulo 3) BLOQUE UNIPOLARISMO - EEUU/ALIADOS OTAN:

A partir del final de la Segunda Guerra Mundial (1939-1945), las potencias vencedoras (EEUU - URSS) comenzaron a construir un nuevo orden internacional que se extiende hasta fines de los '80 y principios de los '90. Al finalizar la Guerra Fría, junto con la caída de la URSS (1922 - 1991), se pasa de un mundo caracterizado por el bipolarismo (capitalismo - comunismo), a uno unipolar caracterizado por la hegemonía absoluta de Estados Unidos¹³, configurándose como centro de gravedad global mediante la profundización del proyecto de globalización financiera neoliberal y la transnacionalización a escala global del capital. Esta situación comienza a verse afectada con la crisis financiera global desatada en 2008, que paralizó las economías centrales y paralelamente fueron ganando peso las economías emergentes¹⁴.

El unipolarismo globalista bajo la égida de EEUU y con la alianza con los países que conforman la OTAN, forman un bloque económico de peso dominante en el escenario internacional que intenta perpetuar el viejo imperialismo del país central sustentado por el brazo fuerte del Pentágono y el complejo militar-industrial y cuenta con el apoyo

¹⁰La ruta China: "Los BRICS y la Nueva Arquitectura Multipolar".

¹¹Diario Ámbito Financiero, 4 de Junio de 2023: "Crece el comercio en yuanes: entre enero y mayo, se cursaron importaciones por el equivalente a u\$s2.321 millones".

¹² Dierckxsens, W., Piqueras, A. y Formento, W. (2018) Los imperios financieros y la geopolítica. En: El capital frente a su declieve. Fin de unipolarid ad global: ¿Transición al poscapitalismo? (p. 74)

¹³ Martinez Betanzos, A. (s./f.): "China en el tablero internacional del siglo XXI y el Nuevo Orden Mundial". (p. 1)

¹⁴ : "Aproximaciones al estado de situación geopolítica actual. Nuevos actores, conflictos y escenarios para la construcción de un orden mundial multipolar" (p.1-2)

del capital financiero globalizado que depende de la supervivencia del dólar¹⁵. Siguiendo a Dierckxsens, W., Piqueras, A. y Formento, W., (2018):

"Este gasto militar se realiza, sobre todo, a partir de una deuda creciente en dólares. Lo hacen mediante la emisión de bonos del Tesoro, es decir, a partir de una determinada forma de capital ficticio (...). Al desestabilizarse uno de los dos pilares del poder hegemónico de EE. UU. (el dólar como moneda de referencia internacional), se mina también el otro pilar, el sostén militar, ya que depende de su capacidad de endeudamiento. Cuando los bonos del Tesoro dejen de tener demanda, caerá la capacidad estadounidense de financiar el complejo industrial y militar, quedando de manifiesto el carácter improductivo y estéril, o sea ficticio, de éste" 16.

La crisis financiera global del 2008, como explica Schulz, J. S. (2018), surge como implosión de los activos ficticios y la especulación sin asiento en la economía real que sirvió como terreno fértil para la proliferación de burbujas financieras, pero por otro lado generó las condiciones para la aparición de nuevos actores importantes en el escenario mundial:

"La crisis financiera global apareció en principio como resultado del estallido de la burbuja inmobiliaria o de las hipotecas subprime. La acción que definió, profundizó y generalizó la crisis fue la decisión del Secretario del Tesoro Henry Paulson de dejar caer a una de las mayores bancas financieras de inversión global, la Lehmann Brothers, el 15 de septiembre de 2008. Este hecho paralizó el sistema financiero global y puso en marcha la lucha-transición hacia la configuración del nuevo orden global (Formento y Merino, 2011). Esta paralización afectó, principalmente, a las economías centrales, pero permitió crecer considerablemente a las nuevas economías emergentes." 17

Esta puja de intereses por parte del BRICS intenta perfilar un reordenamiento en el escenario internacional que tienda al equilibrio en las relaciones de poder dado el peso relativo de los actores. Sin embargo, los actores involucrados con el proyecto neoliberal a lo largo del planeta, intentan sostener la decadencia de este sistema unipolar que se ve reflejada en la crisis estructural que vive actualmente el sistema, donde la riqueza queda concentrada en pocas manos, muchas economías permanecen asfixiadas por las deudas y sufren crisis económicas debido en gran medida a la especulación financiera.

¹⁵ Dierckxsens, W., Piqueras, A. y Formento, W. (2018) Los imperios financieros y la geopolítica. En: El capital frente a su declieve. Fin de unipolarid ad global: ¿Transición al poscapitalismo? (p. 68)

Dierckxsens, W., Piqueras, A. y Formento, W. (2018) Los imperios financieros y la geopolítica. En: El capital frente a su declieve. Fin de unipolarid ad global: ¿Transición al poscapitalismo? (p. 69)

¹⁷ Schulz, J. S. (2018): "Aproximaciones al estado de situación geopolítica actual. Nuevos actores, conflictos y escenarios para la construcción de un orden mundial multipolar" (p. 3)

Subtítulo 4) NUEVA ARQUITECTURA FINANCIERA GLOBAL:

A partir de la crisis del 2008 China comenzó a asumir el protagonismo. En 2009 superó a los EEUU en los ingresos de Inversión Extranjera Directa (IED)¹⁸ que vió emigrar grandes divisas producto de la deslocalización de firmas de origen hacia otros destinos, en parte, buscando menores costos salariales. Si contamos a los BRICS en su conjunto, 4 de sus miembros se encuentran entre las 10 economías más grandes del planeta -China (2), India (3), Rusia (6) y Brasil (7)- y representan el 42% de la población mundial¹⁹.

Estos bloques de poder representan intereses contrapuestos: Por un lado el bloque "emergente" se intenta constituir como un orden alternativo al bloque liderado por EEUU que se sostiene gracias a la presión que ejerce militar y financieramente. El contexto Argentino en este momento da muestras de ello: el préstamo con el FMI durante el gobierno de Cambiemos se dió con fuertes irregularidades y con un grave perjuicio a la economía nacional. Como afirma Rua, Magdalena (2021):

"Antes de que ingrese el primer desembolso el 22 de junio de 2018 del FMI, las reservas internacionales arrojaban 48 500 millones de dólares, y luego de haber recibido los 44 700 millones de dólares del préstamo stand-by, en septiembre de 2019, las reservas estaban en el mismo nivel al que se encontraban previamente. Ese endeudamiento del sector público en moneda extranjera se destinó a proveer la moneda extranjera necesaria para sostener la indiscriminada fuga de capitales que hizo posible el circuito de acumulación financiera de corto plazo, la llamada "bicicleta financiera", facilitada por las altas tasas de interés y el libre cambio"²⁰.

Esta situación generada por el endeudamiento con el FMI, impacta directamente en la soberanía económica Argentina, ya que este organismo actúa con presión para que se hagan cumplir las metas que aprueba, generando un escenario económico inflacionario en gran medida debido a las subidas del dólar paralelo y las presiones en el mercado financiero. La dependencia al dólar es cada vez mayor ya que el Estado Argentino debe ahorrar en moneda extranjera para poder pagar los vencimientos y así sacarse las riendas que le impone el fondo.

"Muchos países en vías de desarrollo acumulan deudas impagables (...) Ningún gobernante puede trabajar teniendo un cuchillo en la garganta

¹⁸ Schulz, J. S. (2018): "Aproximaciones al estado de situación geopolítica actual. Nuevos actores, conflictos y escenarios para la construcción de un orden mundial multipolar" (Gráfico N°1)

¹⁹ Schulz, J. S. (2018): "Aproximaciones al estado de situación geopolítica actual. Nuevos actores, conflictos y escenarios para la construcción de un orden mundial multipolar" (p. 4-5)

²⁰ Rua, Magdalena (2021): "El rol del FMI en la economía argentina. Fuga de capitales y estructura tributaria regresiva" (p. 576)

porque tiene una deuda, los bancos tienen que tener paciencia y si fuese posible renovar los acuerdos, colocar la palabra tolerancia en cada renovación", dijo el jefe de Estado brasileño el día que asumió Dilma Rousseff al frente del NBD.²¹

En este sentido la propuesta del BRICS es superadora: lo que se propone es que los países puedan desarrollarse, constituirse como economías emergentes, desarrollar su potencial productivo. Propuestas como el la moneda MERCOSUR son ejemplos que van en esta sintonía: se quiere con ellas reducir la dependencia al dólar y, por lo tanto, la hegemonía de los intereses especulativos asociados a las crisis financieras y al capital financiero, en fin, intentan dejar de lado la unipolaridad norteamericana.

Para poder generar procesos de desarrollo sostenible en el tiempo y autónomos, es fundamental la creación y el buen funcionamiento de nuevas instituciones que favorezcan el diálogo y la cooperación entre países, posibilitando que se exprese la voz de los nuevos actores para la construcción de una nueva arquitectura económica global. Disputarle al dólar su condición de moneda de referencia global implica dar un golpe en uno de los puntos nodales de la vieja arquitectura financiera.²²

Subtítulo 5) Reflexiones finales:

Ante la pregunta inicial - ¿Puede cumplirse el objetivo de ayudar a crecer sin asfixiar a los países? - el NBD, al igual que los BRICS y las propuestas de fortalecimiento regional entre países, donde las nuevas energías de desconexión empiezan a ser escuchadas y a tener espacios de disputa y negociación donde sentar posiciones, son alternativas muy importantes y disruptivas en la correlación de fuerzas mundial que va mostrando un giro hacia el multipolarismo donde en la actualidad se distinguen tres actores fundamentales: China, EE.UU y Rusia.

"El nuevo banco de desarrollo surge como herramienta de reducción de la desigualdad entre países ricos y países emergentes que se traduce en forma de exclusión social, hambre, extrema pobreza y migración forzada", mencionó Lula da Silva.²³

La crisis sistémica y de orden económico que repercute a Estados Unidos y a su moneda (dólar), afectando también al unipolarismo globalista, choca con la posibilidad

²¹ Portal Telesur TV: "Brasileña Dilma Rousseff asume presidencia del Banco BRICS". 13 abril 2023.

²² Schulz, J. S. (2018): "Aproximaciones al estado de situación geopolítica actual. Nuevos actores, conflictos y escenarios para la construcción de un orden mundial multipolar" (p. 9)

²³ Portal Telesur TV: "Brasileña Dilma Rousseff asume presidencia del Banco BRICS". 13 abril 2023.

que plantean los nuevos actores que comienzan a tomar el protagonismo, de generar un mundo Multipolar, más justo, donde se aborden las desigualdades sin tener que imposibilitar a los países que puedan desarrollarse.

La discusión acerca del fin de una era no está saldada, todavía se generan resistencias y conflictos incluso al interior de cada país. En el caso de la Argentina, los candidatos electorales con más intención de voto se posicionan permanentemente muy claramente en una u otra postura, es decir: alineamiento con EE.UU vs. la incorporación plena al BRICS, dada la invitación formal a participar como miembro pleno del grupo desde 2024.

No sabemos qué rumbo tomará finalmente el destino de la nueva arquitectura económica mundial, no obstante y dadas las circunstancias actuales, se ve como una encrucijada muy grande la que se le plantea a los Estados Unidos ya que la posición tomada por Rusia en el conflicto con Ucrania, y los problemas indirectos que genera en Europa sobre todo por el desabastecimiento de energía aparejado por la guerra, hace que se tense aún más una cuerda que de no ceder posiciones puede llegar a extremos inimaginables. El tablero internacional no está definido, aunque algo es seguro: una vez que los pueblos oprimidos levantan su voz, muy difícilmente puedan volver hacia atrás para perder posiciones ya ganadas. Hoy en día el NBD es una de esas posiciones ganadas, su éxito no depende sólo de sí mismo, aunque sí es una oportunidad muy importante para demostrar que el anhelo de Lula ("Yo sueño que el BRICS pueda crear una herramienta de desarrollo (...) que preste dinero con la perspectiva de ayudar y no de asfixiar a los países") puede ser realidad.

En este sentido, se presentan para la Argentina nuevas oportunidades: a) dada la posibilidad real de formar parte de esa cartera (BRICS) y de esta manera poder acceder a tasas de interés mucho más bajas que las del FMI, Banco Mundial, y otros organismos de crédito Internacionales con el NBD; b) obtener préstamos necesarios para la inversión productiva, distinto a los que proveen los programas de deuda impuestos por los "técnicos" expertos de esos organismos internacionales anteriormente nombrados que incentivan la valorización financiera más que los programas productivos; c) donde además se pueda comerciar directamente sin la utilización de la moneda estadounidense, sumado a poder priorizar el comercio con esos países que son los principales compradores y vendedores de bienes con nuestro país. Todas estas razones, entre otras, pueden ser bien aprovechadas si el cambio de gobierno intenta defender los intereses del país, o bien, los intereses de los capitales foráneos al país.

Bibliografía:

- Anderson, P. [et al.] (2016): "Golpe en Brasil : genealogía de una farsa" coordinación general de Pablo Gentili; Víctor Santa María; Nicolás Trotta. 1a ed . Ciudad Autónoma de Buenos Aires : CLACSO; Buenos Aires : Fundación Octubre; Buenos Aires : UMET, Universidad Metropolitana para la Educación y el Trabajo. Recuperado en:
 - https://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20160624045419/GolpeEnBrasil.pdf
- Bruckmann, M. (2018) América Latina y la nueva dinámica del sistema mundial, en: Revista América Latina en Movimiento No. 534: Integración en tiempos de incertidumbre.
- Dierckxsens, W. y Formento, W. (2016). "Batalla de imperios financieros por el mundo. ¿Un mundo en transición histórica?", capítulo 1 de Geopolítica de la crisis económica mundial. Globalismo vs. Universalismo, Editorial Fabro.
- Dierckxsens, W., Piqueras, A. y Formento, W. (2018) Los imperios financieros y la geopolítica. En: El capital frente a su declieve. Fin de unipolaridad global: ¿Transición al poscapitalismo?
- Formento, W. y Merino G. (2011). Crisis financiera global. La lucha por la configuración del orden mundial. Buenos Aires: Ediciones Continente.
- Martinez Betanzos, A. (s./f.): China en el tablero internacional del siglo XXI y el Nuevo Orden Mundial.
- Rua, Magdalena (2021): "El rol del FMI en la economía argentina. Fuga de capitales y estructura tributaria regresiva" Revista Derechos en Acción. Año 6/Nº 18 Verano 2020-2021 (21 diciembre a 20 marzo), 556-593. Disponible en: https://revistas.unlp.edu.ar/ReDeA/article/download/12030/10872/40146
- Schulz, J. S. (2018): "Aproximaciones al estado de situación geopolítica actual. Nuevos actores, conflictos y escenarios para la construcción de un orden mundial multipolar" Cuestiones de Sociología, 19, e065. Disponible en: http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/77972

MEDIOS DE COMUNICACIÓN:

- BBC: "Liberan a Lula: el expresidente de Brasil sale en libertad tras pasar 19 meses preso por un caso de corrupción": 8 de noviembre de 2019.
 - Disponible en: https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-50354829
- Diario Ámbito Financiero, 4 de Junio de 2023: "Crece el comercio en yuanes: entre enero y mayo, se cursaron importaciones por el equivalente a u\$s2.321

Mesa 45 "Crisis y transición en el orden mundial. Pensando el mundo post-pandemia desde la hegemonía, la comunicación y la geopolítica" de las XV Jornadas de Sociología de la UBA

millones". Disponible en: https://www.ambito.com/economia/crece-el-comercio-yuanes-enero-y-mayo-se-cursaron-importaciones-el-equivalente-us2321-millones-n5737574

- Diario El Mundo: "Lula arropa a Dilma Rousseff al frente del banco de los BRICS". Jueves, 13 abril 2023. Disponible en: https://www.elmundo.es/internacional/2023/04/13/6437c5d9fc6c83fd718b45b4.
 https://www.elmundo.es/internacional/2023/04/13/6437c5d9fc6c83fd718b45b4.
- La ruta China: "Los BRICS y la Nueva Arquitectura Multipolar". Disponible en: https://larutachina.com/los-brics-y-la-nueva-arquitectura-multipolar/
- Portal Telesur TV: "Brasileña Dilma Rousseff asume presidencia del Banco BRICS". Publicado 13 abril 2023. Disponible en: https://www.telesurtv.net/news/china-dilma-presidencia-banco-brics-20230413-0004.html